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EDITO 
L’année  de  tous  les  records….de  chaleur !  pour  cela,  2022  restera  dans  les  annales  pour  fort
longtemps, je crois. Je ne vous apprendrai rien et ne voudrai raviver les souvenirs récents de cet «  été
brûlant », je pense que nous avons tous été impactés de près ou de loin et avons suivi les informations
nationales à ce sujet. Cette fin de mois semble pour le moins plus serein même si certaines régions
bénéficient encore de chaudes températures mais raisonnables. Espérons que septembre lui emboîte
le pas, avec de la pluie à la clé, n’en déplaise aux vendanges en avance cette année  ; on ne se demande
pas pourquoi. Pour info, les pluies estivales de l’an dernier avaient réveillé et activé le mildiou qui avait
durement amoindri vigne et raisin. Au moins un aspect positif de cette météo hors norme. Sur ce, je
souhaite aux petits et grands une bonne rentrée !

Quelques vieux dictons : refaire
« S’il tonne en Septembre, Noël sera sous la cendre ! » (Le 4 septembre)

« Si tous les coqs chantaient en même temps, le jour ne se lèverait pas pour autant ! » (Le 10)
« Quand en automne dur est le grain, feuilles à terre et étangs pleins ! » (Le 23)

En fleurs actuellement :
Aconit,  agapanthe,  agératum,  anthémis,  anémone  du  Japon,  aster,  bégonias,  bignone,  capucine,
centaurée, Clérodendron, colchique, cyclamen de Naples, dahlias, delphinium, dimorphoteca, érigéron
du  Canada,  fuchsia,  gaillarde,  gaura,  gazania,  géraniums  lierre  et  zonale,  hélianthe,  héllénie,
hélichrysum, héliotrope, hibiscus, hosta, hortensia, hypéricum, impatiens, ipomée, lagerstroemia ou
lilas des Indes, lantana, laurier rose, lavatère, lobélia, lin, œillet et rose d’Inde, nérine, nigelle, muflier,
pétunia et surfinia, pavot, plumbago, sauges, solidago…

Les hôtes du jardin : les vers décomposteurs
Pour un tas de compost, on peut laisser faire la nature, ou bien récupérer des vers composteurs, qui
sont indispensables à la bonne décomposition de vos déchets végétaux. Déposez une liasse de papier
journal détrempée sur le sol à l’ombre des arbustes, gardez la bien humide. Récupérez ensuite les vers
de terre rouges qui se réfugient dessous, car ce sont les principaux agents de la décomposition de vos
déchets végétaux., et balancez-les sur le tas de compost bien humide : ils ne tarderont pas à se mettre
au travail et y feront souche, tout bénéfice pour vous et votre jardin.

Découvrez….le Meconopsis cambrica
Vive les plantes faciles à cultiver. Celle-ci est le pavot jaune des Pyrénées (famille des Papavéracées),
qui a la particularité d’aimer les lieux ombragés et relativement humides. Cette plante vivace pivotante
possède des feuilles ramifiées groupées, qui forment des touffes basales à l’aspect champêtre. Les
fleurs  jaunes  sont  éphémères  mais  assurent,  de  par  leur  nombre,  une  longue  floraison  d’avril  a
novembre.  Les fruits qui sont en fait  des capsules qui contiennent de nombreuses petites graines
noires, ce qui contribue à une multiplication aisée de la plante elle-même de culture facile. Par la main
de l’homme aussi puisque j’en ai récupéré des graines sur de beaux exemplaires nichés aux pieds de
l’enceinte extérieur de domaine de Digeon, en juin dernier.

Point santé : les plantes sauvages
Pleins de saveurs et de bienfaits pour notre santé, ces végétaux sont de petits trésors à glaner au fil
des balades estivales. Certaines plantes sont toxiques, voire mortelles, alors en cas de doute sur votre
cueillette, demandez conseil à un pharmacien, un herboriste ou une personne avertie. Ne cueillez pas
non plus de plantes sauvages à proximité de zones industrielles ou de terres agricoles subissant des



traitements, le long des routes fréquentées. Lavez et séchez votre récolte avant de la consommer.
Voici  quelques  plantes  communes faisant  partie  des  médicinales :  l’ortie,  le  plantain lancéolé,  la
mauve, le pissenlit, le chardon marie.

 Dossier : le moment des graines
Il vient avec septembre, et rien ne vaut celles récoltées soi-même, même si parfois elles n’auront pas
l’éclat  de  celles  du  commerce  l’année  d’après.  Récupérez  les  graines  des  plantes  du  jardin  en
enfermant  les  inflorescences  dans  un  sachet  de  gaze  fine,  dans  lequel  les  graines  tomberont  à
maturité. Pour les graines de fleurs hybride dit F 1, sa descendance sera hétérogène. En fait si vous
avez une fleur rose, il se peut que les semis donnent ensuite des fleurs blanches, roses, et rouges.
Le ressemis : Secouez les rameaux secs d’ancolies et de roses trémières pour les aider à se ressemer,
lorsque les graines sont mûres. On peut faire aussi des semis expéditifs en coupant ces têtes sèches,
que l’on dépose dans les massifs où l’on veut les implanter…..sans effort, la nature fera le reste !

Le saviez-vous ? Double régime
Arrosez sans crainte vos cactées et autres plantes grasses en été. Les détenteurs de ces plantes ont dû
s’en rendre compte cette année, avec la chaleur durable et parfois excessive de ces derniers mois. Elles
ont même démultiplié leur croissance et fleuri, ce qui pouvait même être une première pour certaines
espèces ! 
Contrairement à ce que l’on pourrait penser, elles adorent l’eau et apprécient l’eau de pluie de temps
à autre, pour celles qui sont à l’extérieur, mais au fait, il faudrait quelles le soient systématiquement le
plus possible.
Par contre, passé fin septembre, les jours et températures baissent, et elles ne doivent plus recevoir
une goutte de pluie jusqu’au mois de mars,  sauf flétrissement extrême. Une forte lumière et une
température  seulement  conviendrait  à  quasiment  toutes  les  cactées et  les plantes  succulentes en
repos végétatif.  Une astuce consiste  aussi  à  les  mettre  dans un milieu  sans  lumière,  sec  et  avoir
auparavant  séché  la  potée.  Par  contre  aux  beaux  jours,  il  faut  réhabituer  la  plante  à  la  lumière
progressivement sous peine de brûlure des feuilles ou de la tige (à tester sur quelques sujets). 

La photo du mois : de vieux amis
Ce rosier grimpant aux pompons roses intimement mêlés à ces rameaux volubiles d’une vigne à raisin
blanc est en fait un rosier préventeur du fameux mildiou ! Issu d’une bouture prélevée sur un pied
mère  des  vignes  girondines  il  y  a  quelques  années,  déjà,  il  retrouve  sa  fonction  première.
En effet, il est de coutume de planter en bout de rang d’un cépage, un rosier d’une variété sensible à
l’oïdium et au mildiou. Les premiers signes d’infestation de la maladie cryptogamique sur les feuilles
donnent le signal du traitement fongique des vignes. Cette photo a été prise en juin dernier sur la
terrasse d’un jardin annexe de l’Elysée (Hôtel du baron Hirsch).

En bref : le domaine de Digeon, près d’Amiens
Venez découvrir,  au cœur du petit  village du nom de  Morvillers-Saint-Saturnin,  le  jardin  floral  du
Château de Digeon. Les propriétaires, de vrais passionnés, vous proposent une visite surprenante au
cœur de 3 univers différents : la magnifique roseraie, le grand jardin à l’anglaise et un curieux potager
restauré et redessiné en 1987.  Château et ferme modèle classée Monument Historique datent du
Second Empire, et forment un ensemble offrant une organisation agricole spécifique qui avait eu son
importance dans l’agronomie de l’époque.  Vous pourrez  même repartir  avec  des  produits  locaux,
artisanaux, plants de végétaux maison dont la fameuse ronce du Japon (Rubus phoenicolasium) qui
donne de succulents fruits pour de non moins bonnes confitures ou gelées !
Pour tout renseignement : 
Tél. Fixe : 03-22-90-87-80  Portable : 06-82-99-68-44
Email : jardinfloraldedigeon@gmail.com

                                                    Yannick Cadet, jardinier
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